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LE MOT

  DU
  MAIRE

Le taux d’inflation sur un an était de 
4,3% en juillet dernier alors que le taux 
d’inflation s’établissait à 6,1% en juillet 2022.
Ainsi nous pourrions espérer que la vie des 
ménages soit moins affectée ; que l’avenir 
angoissant prédit pour la rentrée de l’année 
dernière ne soit plus une actualité faite de 
menaces quant aux couts de l’énergie, des 
produits courants et du spectre annoncé 
des pénuries. A croire que nous avons vécu 
dans l’abondance durant des décennies et 
que l’on a mérité aujourd’hui que l’on nous 
explique comment considérer notre avenir 
en étant résiliant. Moins de dépenses, moins 
de consommation, moins de prédation sur 
le foncier, moins d’empreinte de l’homme 
sur la nature et pourtant la modernité est 
toujours d’actualité, mais avec un réel de 
plus en plus dur .
Notre  commune pourrait se satisfaire 
d’indicateurs positifs, l’ouverture d’une 
micro créche, un effectif scolaire constant, 
le pari gagné de la reprise de l’activité 
périscolaire par la collectivité, la surprise 
de la fermeture de la boulangerie en juin 
gommée par l’arrivée en octobre d’un 
couple de jeune boulanger et patissier 
dans notre commune, ouverture de deux 
vitrines : une dirigée vers l’aide à la 
personne, l’autre vers la commercialisation 
de produit de nettoyage et d’hygiéne, une 
zone artisanale remplie  et pourtant les 
équilibres sont instables. 
Pourtant, à la vue des satisfactions égrénées 
ci-dessus, nous pouvons quand même 
aborder, pour notre commune cette période 
nouvelle avec un certain optimisme.  
Continuons à croire en nos institutions qui 
doivent être pourvoyeuses de droits et de 
valeurs.

Jean Duchambon
Maire de Saint Victurnien 

L’élection du nouveau conseil municipal des 
jeunes a eu lieu le samedi 3 juin 2023, de 9H à 
12H, salle Vienne.
Le bureau de vote était tenu par les jeunes 
conseillers sortants.
Le vote, pour élire les nouveaux candidats, 
s’est déroulé « comme chez les grands ! » : prise 
d’une enveloppe et des bulletins, passage dans 
l’isoloir, présentation de sa carte d’électeur, 
tampon, mise de l’enveloppe dans l’urne et 
émargement.
Le dépouillement a été fait par les anciens élus 
et sous la surveillance des élus municipaux 
en charge du CMJ : Marie-
Cécile Simonneau, Cécile 
Henry  e t  J ean-Miche l 
Lacère.
C’est le doyen des conseil-
lers sortants qui a proclamé 
les résultats. Sont élus :
• Lylou BOUYER
• Manon DENIS 
• A n a ï s  C H I L L O U  - 
CHARLET
• Noé AUTEF - CHARZAT
• Léa-Rose SORATROI
• Jade BOUZONIE
• Timéo DIONNET
• Abel SARRE 
• Nolan DESSEAUX
• Léna BOURDEAU
• Clémence SIMONNEAU 

• Rachel PIERDON
• Ismaëla LOUM
• Théo DURAND
Ils ont tous reçu une écharpe tricolore qui sera 
portée lors des prochaines manifestations.
Tous nos jeunes élus ont reçu les félicitations du 
maire et ont été chaleureusement applaudis par 
le public venu nombreux pour l’occasion.
Un pot convivial a clôturé cette sympathique 
manifestation.

NOUVEAU CONSEIL MUNICIPAL DES JEUNES

INFOS DIVERSES
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Les comptes rendus complets des réunions du 
conseil municipal sont consultables en mairie, 
ou sur le site internet de la commune : www.
saint-victurnien.fr –rubrique « actualités muni-
cipales »

Commission des TRAVAUX- G. Sarre
Travaux école
Les travaux de rénovation de l’école primaire 
se sont poursuivis cette année par la classe de 
CP et la salle des maîtres. 
Comme à chaque vacances scolaires depuis 
3 ans, l’isolation, la mise en place d’un faux 
plafond avec des lumières led, la réfection des 
peintures et la pose d’un sol PVC ont permis de 
continuer la modernisation du site.
Une fois ces travaux réalisés, le personnel com-
munal a effectué un grand nettoyage de l’en-
ceinte scolaire. Un prestataire de vitre y est 
intervenu et a aussi œuvré sur les autres bâti-
ments de la commune.

Matériel festivités
L’été est la période où nos services transportent 
régulièrement le nécessaire pour les festivités.
Il y a quelques temps, nous avions mis en place 
une remorque dédiée au transport des plateaux 
et bancs afin de simplifier le fonctionnement et 
pour permettre de moins mobiliser les effectifs 
lors de ces taches.
Cette année pour les événements en bords de 
Vienne côté moulin, des toilettes sèches ont 

été montées et prévues pour être mobiles, cela 
devrait nous éviter d’en effectuer la location.
Elles ont été mises en place pour le feu d’arti-
fice et lors du marché de producteurs.
Leur implantation est prévue sur une plate-
forme à proximité du mur à l’arrière de l’aire 
de jeux.
Ensuite, Il est aussi question de renouveler les 
tonnelles qui arrivent en bout de course, des 
devis sont en cours.

Chemins communaux
Cette période estivale est aussi l’occasion pour 
les sportifs d’arpenter nos chemins.
La mairie et l’association de randonnée 
Pazapas organisent chaque année une fête qui 
met à l’honneur les différents circuits de St 
Victurnien.
Cette fête des chemins à lieu le premier 
dimanche de septembre. Ce jour-là, Pazapas 
propose un repas convivial avant d’entre-
prendre une randonnée en début d’après-midi.
Lors de la prochaine édition en 2024, nous espé-
rons inaugurer une version plus longue de la 
balade de Victurnien.
Celle-ci devrait être prochainement inscrite au 
PDIPR (service départemental des circuits de 
randonnée).
Nous allons aussi inscrire des chemins de liai-
son qui serviront de maillage vers les circuits 
des autres communes.
Pour inscrire ces modifications, une campagne 
de réfection de certaines nouvelles parties diffi-
cilement praticables jusqu’ici a déjà été réalisée, 
il ne nous reste désormais qu’une ou deux por-
tions à mettre en œuvre.
De plus, des conventions de passage concer-
nant les parties privatives sont en cours de 
signature.
Ce dossier devrait se finaliser très prochaine-
ment.
Je vous invite donc à préparer vos chaussures, 
vos vélos ou autres, pour utiliser nos chemins.
Ils sont déjà très fréquentés par les Terra aven-
turiers et randonneurs de tous horizons.

POINT SUR LES DIFFÉRENTES COMMISSIONS 
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(Installation sur une partie des anciens terrains 
de tennis, l’autre partie étant réservée au futur 
skate-park) et déposera le dossier de demande 
de subventions. (Aide de 80% du cout total, 
les 20% restants seront collectés par le CASV 
auprès de différents sponsors ou autres orga-
nismes).
Deux conditions ont été posées :
1) Que la commune ne débourse aucune 
finance pour la réalisation de ce projet
2) Que ce terrain soit ouvert à tous

Commission Ecole -   Laurence Beige - 
Stéphanie Reijasse
Le dernier conseil d’école s’est tenu le 15 juin 
2023 en présence de représentants des ensei-
gnants, des parents d’élèves et de membres de 
la mairie. Différents sujets ont été abordés :
 - deux nouveaux enseignants sont nommés pour 
la rentrée scolaire 2023 : Mme Rebeyrat , sur le 
poste de grande section et une autre personne 
dont le nom n’était pas connu au moment du 
conseil sur le poste de moyenne section, faisant 
suite aux départs en retraite de Mmes Raynaud 
et Thuillier. Mme Négrier prendra le poste de 
direction ;
 - 193 élèves sont inscrits pour la rentrée contre 
194 l’an passé, avec la répartition des effectifs 
suivants (par niveau et non par classe) : 
petite section (PS) : 28 CE1 : 27
moyenne section (MS) : 29 CE2 : 24
grande section (GS) : 25 CM1 : 19
CP : 21 CM2 : 20

Les répartitions de classes (avec possibilité de 
classes de double niveau) seront données à la 
rentrée en tenant compte, selon les directives 
nationales, du plafonnement à 24 élèves par 
classe en GS, CP et CE1.
 - une présentation est faite des actions menées 
dans le cadre du projet d’école autour du 
lexique et du vocabulaire : projet sur les haïkus 
(classes de CP/CE1/CE2), sur les fleurs (classes 
de PS/MS/GS) et sur les contes (classes de 
CM1/CM2) ; des échanges ont eu lieu entre les 
classes de différents cycles.
 - des travaux de liaison ont été menés tout au 
long de l’année entre les GS/CP et CM2/6ème

Vous pouvez aussi vous rapprocher des asso-
ciations qui les utilisent régulièrement :
-St Vic en chemins (course à pied).
-Pazapas (randonnée pédestre).
Il est aussi possible de trouver à tout moment 
les plans des différentes randonnées sur le site 
du département ou sur celui de la commune.
 Bonnes balades à vous !

Point ALSH aménagement futur
Rappel : depuis le 1er janvier 2022, le centre de 
loisirs et la garderie sont gérés par la commune.
Depuis la rentrée de septembre 2022, on enre-
gistre un accroissement des effectifs :
+8,6% pour l’accueil du mercredi et +9% 
pour l’accueil garderie périscolaire, comme le 
confirme le tableau des effectifs envoyé aux 
conseillers en janvier 2023.
Compte tenu de cette augmentation et en pré-
vision des augmentations futures, un projet de 
réaménagement est à l’étude.
Deux possibilités :
1) Soit une extension du bâtiment existant avec 
réhabilitation des locaux
2) Soit une construction neuve
Compte tenu de l’importance de cette orienta-
tion, le maire fait appel à l’aide à la décision via 
l’entreprise Calista.
Nous allons également demander une proro-
gation de la subvention CAF afin de pouvoir 
mettre un maximum de moyens dans ce projet.
Les demandes de subvention à l’état (DGE) 
ainsi qu’au Conseil Départemental ont déjà été 
envoyées.

Etude thermique bâtiments communaux
Nous attendons aussi un retour de l’étude ther-
mique et de consommation ce qui nous permet-
tra de cerner la meilleure méthode de chauffage 
pour les bâtiments.
Nous aurons les premiers éléments de l’étude 
courant septembre.

Terrains multi-activités
 Projet de création d’un terrain de « foot en 
marchant » et multi-activités.
Après concertation et débat, le conseil muni-
cipal a décidé, à l’unanimité, que la commune 
allouera le foncier 
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 - dans le cadre du festival de littérature jeu-
nesse “Faites des livres”, toutes les classes ont 
eu la chance de pouvoir rencontrer des auteurs 
et autrices invités sur le salon. Les classes de 
CM1 et CM2 ont travaillé sur les contes détour-
nés avec l’autrice-illustratrice Françoise Rogier. 
Les classes de CP/CE1/CE2 ont travaillé sur 
un projet au long cours «Des bruits autour 
de nous» avec les interventions d’Anne-Lise 
Boutin (illustratrice), Marion Guilloux (autrice-
dramaturge) et Joachim Pavy (acteur-musicien-
metteur en scène) du collectif Champ Libre / 
L’étoile Bleue de Saint-Junien.
Il s’agissait de découvrir l’univers d’Anne-Lise 
Boutin, d’écrire des haïkus de saisons inspirés 
de balades dans la nature, enfin, de mettre en 
voix ces courts poèmes japonais, en vue d’une 
présentation sur la scène de L’étoile Bleue.
La restitution a eu lieu le vendredi 26 mai der-
nier en présence de quelques familles des trois 
classes concernées et des membres de l’asso-
ciation Faites des livres et membres du collectif 
Champ Libre. À l’issue de leur spectacle, les 
élèves et les parents ont pu assister à un spec-
tacle musical de Marion Guilloux et Joachim 
Pavy intitulé «A nos forêts».

Les classes de PS/MS/GS ont rencontré l’au-
trice-illustratrice Malika Doray pour créer des 
petits livres avec l’artiste. 
Toujours dans le cadre du festival, la classe de 
PS a participé à des ateliers, la classe de CE1 a 
assisté à la remise des prix du concours de poé-
sie organisé par Lire et Faire Lire et à un concert 
poétique. Un atelier a également été organisé à 
la bibliothèque de Saint-Victurnien (cf. article 
adéquat).
- concernant l’année scolaire 2023-2024, des pro-
jets liés notamment à l’éducation au dévelop-
pement durable sont envisagés : des zones de 
pousse sauvage devant l’école seront aména-
gées. 
- des actions du conseil municipal des jeunes ont été 
présentées : rafraîchissement des tracés de l’été 
dernier (zone de basket, marelles) et traçage 
d’un plateau de jeu de dames et d’échecs.
- un bilan est fait des exercices incendies menés 
tant à l’élémentaire qu’à la maternelle : tout 
s’est très bien déroulé, dans des temps excel-
lents.
- Mme Chaulet, trésorière, présente le bilan de la 
coopérative scolaire au 15 juin 2023 : le compte 

Liaison GS/CP Liaison CM2/6ème

- Lecture offerte : les élèves de CP ont lu des 
albums aux élèves de GS

- Décloisonnement sur une journée :
Les élèves de GS ont passé une journée en 
classe de CP; les élèves de CP ont retrouvé leur 
classe de GS ; au programme, visite de l’école 
élémentaire, découverte de la future classe, 
jeux.

- Poursuite du projet sur les «fleurs» :
La thématique commune étudiée cette année 
sera poursuivie et étoffée dans les autres classes 
l’an prochain.
--> utilisation des référents créés cette année
--> projet sur les plantes «sauvages»

- Transmission d’outils créés en GS :
* bande numérique mathématique
* bande alphabet

Mme Négrier a évoqué les grandes lignes de la 
liaison CM2/6ème menée cette année encore 
avec M. Vachat, professeur de SVT au Collège 
Paul Langevin de Saint-Junien.
Une thématique est définie chaque année entre 
les deux enseignants.

Une méthodologie commune permet aux 
élèves de travailler les sciences.

Cette année, étude des moisissures, bactéries et 
levures.

--> les élèves de CM2 sont allés au collège pour 
observer les micro-organismes au microscope.

--> sur la même journée, visite du collège, 
découverte des salles de SVT et repas pris au 
self.
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est soldé à 10 094,63 € avec toutefois des débits 
et crédits à venir. Le loto de l’école a engendré 
un bénéfice de 1 335,16 €, et la tombola du festi-
val « Faites des livres » un bénéfice de 237 €.
D’autres recettes sont attendues grâce à la ker-
messe du 24 juin.
L’ensemble de l’équipe tient à renouveler ses 
remerciements aux parents d’élèves qui sou-
tiennent toutes les initiatives et répondent tou-
jours présents aux différentes manifestations 
organisées par l’école.
- des travaux de rénovation et d’isolation phonique 
dans les classes seront poursuivis dans l’été.
- en fin de séance, des remerciements sont pro-
noncés à l’attention de Mme Liliane Raynaud 
et Mme Marie-Christine Thuillier pour toutes 
ces années passées en poste à l’école de Saint-
Victurnien, et à Mme Stéphanie Barrier repré-
sentante des parents d’élèves durant de nom-
breuses années. La bienvenue est souhaitée à 
Mme Muriel Rebeyrat. 
Mmes Thuillier et Raynaud remercient à leur 
tour la mairie, les parents d’élèves et les délé-
gués, soulignant la qualité des rapports au sein 
de la communauté éducative.

Deux de nos enseignantes font valoir leur 
droit à la retraite.

2023 fut la dernière année d’activité profession-
nelle pour Marie-Christine Thuillier, Directrice 
de l’école et enseignante en Grande Section 
de Maternelle et pour Liliane Raynaud, ensei-
gnante en Moyenne Section.
Après plus de 20 ans de carrière professionnelle 
à Saint-Victurnien à l’école maternelle, Marie-
Christine Thuillier et Liliane Raynaud ont « 
rangé », pour la dernière fois, leurs « salles de 
classe ». 
Elles ont organisé un pot de départ en présence 
de leurs collègues, des agents municipaux, de 
leurs familles et amis, du Maire et des adjoints.
Le Maire, au nom de l’équipe municipale, a 
prononcé un discours afin les remercier de leur 
investissement apporté tout au long de ces 
nombreuses années.
Toute l’assemblée a salué Marie-Christine 
Thuillier et Liliane Raynaud et leur ont sou-
haité une belle retraite !

Commission Animation / Culture  
Marie-Cécile  Simonneau  
Marché festif
Le marché festif a eu lieu le vendredi 11 août 
sur les bords de Vienne. Au programme pro-

Marie-Christine Thuillier et Liliane Raynaud
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ducteurs locaux, animation musicale et ciné 
plein air. 
Une belle réussite. C’est environ 300 personnes 
qui ont pu profiter de ce moment de convivia-
lité. 
Les producteurs présents: 
La ferme de la pensée sauvage (st Brice sur 
Vienne)
Chocolat passion (Limoges)
Le pain (Javerdat)
Café AM Torréfaction (Ste Marie de vaux)
Le Toinou (St Yrieix sous Aixe)
Le Goudor (St Bonnet de Bellac)
Gaec de la petite vallée (St Victurnien)
Brasserie la Bergère (St Bonnet de Bellac)
Merci à Patrice et son équipe « Les compères » 
pour l’animation musicale. Ambiance assurée !
C’est avec la douceur des bords de Vienne que 
le film « 10 jours sans maman » a été projeté. 
Merci à tous les bénévoles, encore une fois, sans 
qui rien ne serait possible. Bravo à l’association 
St Vic en Chemin qui a géré une grosse partie 
de la mise en place, les frites et la buvette. 
On vous donne rendez-vous l’année prochaine, 
2eme vendredi du mois d’août 

Festival Pop ’Up
Pour la 1ere fois nous avons accueilli un mini 
festival avec la compagnie Furiosa. 
Au programme divers ateliers proposés aux 
enfants de l’accueil de loisir sur la semaine. 
Et 3 jours de spectacles proposés, avec l’inter-
vention de nos jeunes artistes.

 Une belle réussite avec environ une centaine 
de participants chaque jours. 
L’association de Fils en Aiguilles et le Judo 
club se sont joints au projet en proposant une 
petite restauration après les spectacles. La 
Municipalité a offert un pot le samedi midi 
pour clôturer le festival. 
Les enfants se sont éclatés et les parents ont 
apprécié la qualité des spectacles.

Marché festif du vendredi 11 août
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Son récital de chansons françaises s’intitule 
« Vous êtes si jolies »
Entrée libre (Au chapeau)

Des nouvelles  de  la  bibl iothèque  
(Stéphanie Reijasse):
Durant le printemps 2023, deux manifestations 
ont eu lieu à la bibliothèque.
Le vendredi 26 mai 2023, l’association des 
parents d’élèves a organisé une soirée pyjama 
pour les petits saint-victurniauds sur le thème 
du loup. Dans une ambiance très chaleureuse, 
à tous points de vue, 7 histoires de loup ont 
été racontées par des membres de l’APE à un 
public d’une trentaine d’enfants très attentifs, 
tandis que leurs parents passaient un moment 
convivial à l’extérieur. La bibliothèque était 
« pleine » ! Merci à l’APE !

Feu d’artifice et fete champetre
Brillant succès de la fête champêtre organisée 
par le CASV, en collaboration avec la munici-
palité. Environ 350 repas ont été servis dans la 
soirée et environ 500 personnes ont assisté au 
magnifique feu d’artifice offert par la mairie.
Les moules préparées par maître Jean-Luc, sont 
toujours très appréciées.
Toute l’équipe dirigeante, ainsi que des joueurs, 
joueuses et bénévoles ont prêté main forte à 
l’installation et au service de cette soirée réussie.
L’animation musicale « Mélody » a permis de 
maintenir la bonne ambiance durant toute la soirée. 

Manifestation a venir
Samedi 4 novembre 2023, salle Vienne, à 20H00, 
nous accueillerons Yos, accompagné par son 
guitariste Yves Dupont.

Feu d’artifice et fete champetre
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Ensuite, le mercredi 31 mai 2023, dans le cadre 
du festival littéraire « Faîtes des livres » de 
Saint-Junien, organisé par l’association du 
même nom, la bibliothèque a organisé un ate-
lier gratuit avec l’illustratrice Anne-Lise Boutin, 
qui est également intervenu à plusieurs reprises 
à l’école de Saint-Victurnien. Après une pré-
sentation de certains de ses albums, elle a initié 
les enfants présents à l’art du découpage, tel 
qu’elle le pratique elle-même pour l’illustration 
de certains ouvrages, afin de fabriquer de jolis 
pantins articulés. Après 2 heures d’ateliers, 
chacun est réparti chez soi, ravi, avec sa créa-
tion.  Ce fut un agréable moment pour les petits 
comme pour les grands.
Merci à Anne-Lise Boutin pour sa gentillesse, 
son adaptabilité et sa créativité, et à Mme 
Larivière pour l’organisation de cet événement.

En juillet, l’ensemble du fonds documentaire 
prêté par la bibliothèque départementale 
(BDP) a été renouvelé, soit plus de 350 albums, 
romans, policiers, DVD… Cela permet de 
renouveler massivement les ouvrages à votre 
disposition. Des commandes peuvent égale-
ment être passées auprès de la bibliothèque de 

Saint-Victurnien si les livres sont disponibles à 
la BDP. Alors, n’hésitez pas ! 
Enfin, comme d’habitude, la bibliothèque est 
restée ouverte en juillet, mais a fermé sa porte 
en août. Les jours et horaires d’ouverture ne 
changent pas à la rentrée de septembre 2023 :
le mercredi de 9h à 12h puis de 14h à 17h
et le samedi de 9h à 12h.
Nous serons ravis de vous y accueillir !!!
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A la fin de l’histoire, les enfants ont pu manipu-
ler les différents animaux en tissus confection-
nés par Anne Coste. Une façon de s’approprier 
l’histoire. 
Cette belle matinée fut un bel instant de voyage 
en Afrique et dans l’imaginaire de chacun… 

La formation professionnelle continue pour 
ameliorer la qualite de l’accueil individuel 
 Au mois de mai, le R.P.E. a facilité la mise 
en place d’une formation professionnelle 
dispensée par le GRETA pour 6 assistantes 
maternelles avec la préparation du certificat « 
Sauveteur Secouriste du Travail ». Une forma-
tion qui a eu lieu sur 2 jours consécutifs et qui 
a permis à ces professionnelles d’enrichir leur 
connaissance et leur expérience.
Le deuxième semestre sera tout aussi riche 
pour les professionnelles. Une conférence inte-
ractive sur les neurosciences est prévue le ven-
dredi 6 octobre à Oradour-sur-Glane et une 
soirée à thème le 9 novembre à Saint-Victurnien 
sur la profession d’assistante maternelle : 
« Portrait de mon métier ». 
Et… Si vous souhaitez découvrir ou inté-
grer la profession, vous pouvez vous ren-
seigner auprès du Relais Petite Enfance au 
06.32.08.43.01. N’hésitez pas à laisser un mes-
sage avec vos coordonnées, on vous rappelle 
dans les plus brefs délais.

Information/ Communication – Jacky 
Toulemont  
Site internet : 
Vous trouverez toutes les informations néces-
saires dans les rubriques « Vie municipale » 
« Vie locale », « Vie pratique » et « Vie associa-
tive »  
Tous ces renseignements sont disponibles sur le 
site : www.saint-victurnien.fr
Le compte Facebook de la commune continue 
d’être très actif et permet d’avoir des infos en 
permanence. 
Panneau Pocket vous donne des infos en temps 
réel. (Renseignements en mairie pour vous ins-
crire)
Pour installer Panneau Pocket sur votre télé-
phone (C’est gratuit) :
Allez sur App Store, Play Store ou Google Play 
et tapez « Panneau Pocket ». Ensuite ouvrez 
Panneau Pocket et désignez notre commune 
(87420).
L’Eveil, bulletin communal d’informations, 
paraît trois fois par an : janvier, mai et sep-
tembre. On y trouve les rubriques « Vie munici-
pale », « Infos diverses » et « Vie associatives ».
Il est distribué par la poste dans tous les foyers 
de la commune.

Relais Petite Enfance – Nathalie et 
Mickaël
Animation raconte tapis par anne coste 
Le 20 avril et le 11 mai, la conteuse Anne Coste 
est venue présenter l’histoire « La grenouille 
à grande bouche » sous forme de raconte-
tapis. Un format différent du livre, réalisé par 
la conteuse. Un beau voyage conté à travers 
l’Afrique avec différents animaux qui a captivé 
et amusé une vingtaine d’enfants avec leurs 
assistantes maternelles. 
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Partenariat R.P.E. / A.L.S.H. : 
« Temps passerelle »
Le jeune enfant a besoin de continuité et à 
besoin de temps d’adaptation pour se créer des 
repères face à la nouveauté. Si la rentrée sco-
laire en est une, l’accueil en centre de loisir en 
est aussi une autre. 
Ainsi, le R.P.E. « FRIMOUSSES » et l’A.L.S.H. 
toujours soucieux du bien-être de l’enfant, 
mettent en place « un temps passerelle ». Sur 
une matinée, les enfants qui vont fréquenter 
l’A.L.S.H. viennent avec leur assistante mater-
nelle pour un temps de jeu et de découverte.
 Pour les professionnels, c’est presque un « 
passage de relais ». En effet, ils ont, eux aussi, 
besoin de mieux connaître les enfants pour 
créer un nouveau lien de confiance et indivi-
dualiser l’accueil. 

Cérémonie commémorative du 27 juin 
1944 : à la mémoire des 11 résistants 
fusillés.
Dix-sept jours après le massacre d’Oradour-
sur-Glane, le souvenir du massacre à Saint-
Victurnien est toujours là.
Une émouvante cérémonie a eu lieu au monu-
ment aux morts de la commune, à la mémoire 
de 11 résistants massacrés, le 27 juin 1944, par 
la milice.
Le discours du président départemental de 
l’ANACR  a rappelé, avec force, que ces actes 
barbares ne sont pas le fruit du hasard :

A 10H30, le 27 juin 1944, une soixantaine de 
miliciens lourdement armés, déguisés en 
maquisards et équipés de véhicules aux cou-
leurs de la croix de Lorraine, passent à l’action. 
Ils cernent le bourg et exigent que les habitants 
rentrent chez eux. Saint-Victurnien est quadril-
lée et investie militairement. Les maquisards 
tombent dans le traquenard et sont fusillés à 
bout portant.
Après le discours du maire, un dépôt de gerbes 
a eu lieu et le cortège s’est, ensuite, rendu 
devant la stèle des fusillés où une minute de 
recueillement a été observée.
Le traditionnel pot de l’amitié, offert par la 
municipalité, a clôturé cette cérémonie.
Remerciements à Laurent Sotte, qui a assuré 
l’animation musicale.
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Accueil de Loisirs Sans Hébergement 
(ALSH) – Aurélie Leboutet
Les vacances d’été ont été bien remplies 
à l’accueil de loisirs : ateliers cuisine, acti-
vités manuelles & sportives, découverte du 
Tchoukball, du baseball, de la pétanque mais 
aussi initiation à l’athlétisme avec Delphine de 
l’ASSJ Athlétisme, sorties au plan d’eau et à la 
piscine.
 Les plus jeunes ont fait du vélo dans la cour 
et les plus grands dans la campagne de Saint-
Victurnien. 
Les enfants ont aussi pu s’initier au tir à l’arc 
et à l’escalade à la base de loisirs de Saint-
Victurnien, partir en mini camp à la plage de la 
Guerlie, se balader à poney aux Haras du Parc, 
rencontrer des animaux au Parc de l’Aurence 
et avec Sandra, animatrice des P’tites Mains 
pour Demain, qui a également proposé de la 
peinture végétale, se rendre à la bibliothèque 
municipale... Bastien, d’Idéasport est venu avec 
un toboggan et un ventre- y-glisse géant pour 
le plaisir des petits mais aussi des plus grands !
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  En partenariat avec la municipa-
lité, l’alsh a aussi accueilli un mini 
festival le Pop-Up avec les compa-
gnies Furiosa et Les Involtes. Les 
enfants ont pu assister à 3 spec-
tacles tout public en famille mais 
aussi participer à des ateliers variés 
avec les artistes des compagnies : 
marionnettes, paysages sonores, 
écriture & beat box et monter sur 
scène !

 Dans le cadre du thème «L’alsh 
fait son festival», les plus grands 
ont réalisé un film, un flash mob, 
se sont habillés chic, ont monté 
les marches de Cannes sur le tapis 
rouge... les plus jeunes ont fait des 
jeux musicaux et fabriqué des ins-
truments et des masques.

L’ e s p a c e  a d o s  a 
accueilli les jeunes sur 
des journées d’activités 
variées et adaptées à la 
tranche d’âge (piscine, 
archery tag, canoë, ...) 
mais aussi soirées !! Nos 
ados sont ensuite partis 
une semaine à Meschers. 

Le mois de juillet s’est 
terminé par un temps fes-
tif «l’ALSH fait son apéro 
avec les familles» animé par 
Ambiance Tchic et Tchac.
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Alors qu’une micro-crèche privée 
ouvre ses portes dans des bâtiments 
flambants neufs (après des travaux 
rondement menés) à l’entrée du 
bourg, le conseil municipal aborde 
pour la troisième reprise l’agran-
dissement de la garderie/centre de 
loisirs sans en connaître l’objectif. 
Extension des locaux en rénovant des 
espaces inutilisés du bâtiment actuel ? 
Construction neuve ? L’équipe muni-
cipale tâtonne, hésite, tergiverse. 
Mais après 1 an et demi (la première 
réunion remonte au 21 décembre 
2021), on n’en connait toujours pas 
les ébauches. Une subvention de la 
CAF est pourtant conditionnée au 
démarrage des travaux.  Faute d’une 
réelle étude des besoins, les réunions 
se succèdent en répétant les mêmes 
palabres, plus fondés sur la situation 
actuelle que sur une véritable pers-
pective de croissance d’activité. Pire, 
nous n’avons toujours pas pu obtenir 
les effectifs des enfants inscrits malgré 

nos demandes répétées. Et puisque 
le projet d’agrandissement est sou-
haité en raison d’une soi-disant explo-
sion des effectifs, nous aurions aimé 
en connaître la teneur et les prévisions 
pour les années futures. Impossible.
Alors que la commune a repris en régie 
directe la gestion de la garderie/ALSH 
après les malversations de gestion de 
Familles rurales, que nous continuons 
à assumer collectivement au prix fort, il 
manque un projet clair et solide. Dans 
beaucoup de communes c’est l’inter-
communalité qui assume le fonction-
nement de ces services. La municipa-
lité a choisi de l’assumer seule. La cour 
régionale des comptes a pourtant émis 
des réserves quant à la maîtrise des 
coûts. Bref, la liberté d’action a un prix 
et doit se justifier. Le maintien de cette 
offre de services est essentiel pour les 
familles et nos jeunes. Il est temps que 
monsieur le maire dévoile ses inten-
tions et rassure ses concitoyens sur 
l’avenir de la garderie. 

TRIBUNE DE L’OPPOSITION

Un jeune couple, Hugo et 
Laurine BONARDET vont 
redonner vie à notre boulange-
rie.
Hugo est boulanger et Laurine 
est pâtissière.
L’ouverture, après travaux, est 
prévue début octobre 2023.
Différentes recettes de pain, 
de la viennoiserie, des pâtisse-
ries et des plats traiteurs seront 
bientôt à votre disposition.
Des informations complètes 
seront publiées dans l’Eveil de 
janvier 2024.
Nous leur présentons tous nos 
vœux de réussite.

BONNE NOUVELLE ! NOTRE BOULANGERIE VA ROUVRIR !
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Située 5, route de St Brice, cette structure 
pouvant accueillir 12 enfants, doit ouvrir le 4 
septembre 2023.
A l’heure où nous mettons sous presse, il 
reste encore quelques places.
L’accueil des enfants âgés de 2 mois et demi 
à 6 ans, est assuré de 7H00 à 19H15.

L’équipe pédagogique est composée : 
- D’une directrice qui est également infir-
mière : Angélique REDON
- D’une éducatrice de jeunes enfants : Alice
- De deux  personnes ayant le CAP petite 
enfance : Camille et Lauriane

La structure est pensée comme un cocon 
sécurisant avec une pédagogie axée sur la 
motricité libre, l’autonomie de l’enfant tout 
en allant à son rythme. Une salle snoezelen 
sera un plus pour la structure, elle permettra 
à chaque enfant de développer ses sens.

Renseignements et contact par mail : 123fee-
desreves@gmail.com
N° tél. provisoire : 06.89.34.93.78
Adresse : 5 route de St Brice - 87420 St 
Victurnien

L’atelier de « Réparations Motos » de Jérôme 
BELLY a ouvert ses portes le 2 mai 2023. Après 
plusieurs travaux d’amélioration du bâtiment, 
son atelier a été inauguré en juillet 2023.
Situé en zone artisanale « Les terres du 
Loubier » (Face à Limagri-Moreau), cet atelier 
propose :
- Entretiens et réparations de motos routières et 
de compétition
- Vente de pièces détachées 
- Vente de fournitures diverses
- Conception sur mesure
Heures d’ouverture : du Mardi au samedi de 
9H00 à 12H00 et de 14H00 à 18H00
Contact : par tél. 05.55.11.94.82 ou par mail : 
motorbike87@outlook.fr
Nous lui présentons tous nos vœux de réussite.

OUVERTURE D’UNE MICRO-CRECHE

NOUVEAU COMMERÇANT
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FORUM des 
ASSOCIATIONS

Samedi 16 Septembre 2023
Salle de la Bernardie 

14H00-17H30
Présence 

des associations 
communales :

Echanges et Démonstrations
Entrée libre

Le vendredi 30 juin 2023 a eu lieu un ras-
semblement des anciens élèves d’Henri 
DELOMENIE, directeur de l’école de St 
Victurnien de 1980 à 1987.
Cette sympathique manifestation a eu lieu sous 
le préau de l’école primaire et a rassemblé envi-
ron 80 personnes : anciens élèves, anciens ensei-
gnants et quelques sympathisants.
Cette brillante initiative est due à Guillaume 
Sarre qui a initialisé ce rassemblement et qui 
a su s’entourer d’autres personnes, comme 
notamment, François REIJASSE, Marie-
Christine MAKAROFF, Jean-François ROUX, 
Caroline SEGUIN et bien d’autres …
Henri Deloménie a été très touché de revoir ses 
anciens élèves et, il a avoué ne pas avoir recon-
nu tout le monde !
Quel plaisir de voir, durant cette soirée, tous les 
échanges conviviaux entre enseignants, entres  
élèves et entre les élèves et Mr Deloménie.
Une exposition de photos a permis, aux anciens 
écoliers, de retrouver des  camarades de classe 
et de se remémorer quelques anecdotes.
Le partage « à la bonne franquette » des gril-
lades, du vin et de la bière a permis de passer 
une agréable soirée.
Tous les anciens élèves ont été unanimes sur le 
fait que leur ancien instit leur a apporté beau-
coup de choses.
Ils ont, entre autres, été marqués par les classes 
de neige :
« C’est grâce à lui que j’ai pu découvrir la 
neige » disait un ancien élève
« C’est grâce à lui que j’ai pu apprendre à 
skier » disait un autre
« On a pu y aller car ce n’était pas cher pour 
toute la semaine ! » reprenait un autre.
En effet, Mr Deloménie se débrouillait pour 
« gratter » à tous les niveaux : transport, nour-
riture, location chalet, location matériel de ski, 
forfait, moniteurs, etc.
Et, c’est grâce à tout ça que les parents ont pu 
envoyer les enfants à des prix défiants toute 
concurrence.
Tout le monde s’est quitté tard dans la soirée, 
avec la satisfaction d’avoir passé une « super 
soirée ».
Un grand merci à Mr Deloménie pour tout ce 
qu’il a pu apporter à notre école.
Nota : Retrouvez un article sur l’histoire de 
l’école de St Victurnien dans « La Rubrique à 
Judith »

HENRI DELOMENIE, ANCIEN DIRECTEUR D’ÉCOLE, 
RETROUVE SES ANCIENS ÉLÈVES.
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POUVEZ-VOUS VOUS PRESENTER EN 
QUELQUES MOTS ?
Bonjour, je m’appelle Sonia NENERT, j’ai 43 
ans, je suis mariée et je suis maman de 3 enfants.
J’habite à St Victurnien depuis juillet 2013. 
Je suis en double activité chez H2O at Home 
depuis 7 ans, c’est-à-dire que je suis conseillère 
en plus de mon métier d’infirmière. Face à une 
charge de travail trop importante, j’ai fait le 
choix de quitter l’hôpital pour me consacrer à 
100% à la vente à domicile, cela dès le mois de 
septembre.

EN QUOI CONSISTE CETTE ACTIVITE ?
J’exerce en tant que Vendeuse à Domicile 
Indépendante (VDI), c’est à dire que les ventes 
se font exclusivement lors d’ateliers que j’anime 
chez les particuliers. Je n’ai pas le droit de vendre 
en direct au local, ce n’est pas un magasin.

POURQUOI AVEZ-VOUS CHOISI H2O AT 
HOME ?
Tout d’abord j’aime l’esprit de l’entreprise, 
qui vise le « Consommer moins, consommer 
mieux ». C’est une société où il y a beaucoup 
de respect, autant pour la planète que pour 
l’humain.
De plus c’est une société française, dont le siège 
est situé à côté de Lille. 
Nous proposons des produits qualitatifs qui 
sont efficaces et qui sont très résistants sur la 
durée. C’est essentiel pour moi car j’accorde 
beaucoup d’importance à la satisfaction client. 
Enfin, notre cœur de métier c’est la microfibre, 
avec lesquelles on fait 90% de notre ménage 

PETIT ENTRETIEN AVEC UNE HABITANTE DE NOTRE COMMUNE

uniquement à l’eau. J’aime l’idée de sortir les 
produits chimiques des maisons. Nous avons 
également des huiles essentielles, une gamme 
de cosmétique labelisée Cosmébio et du linge 
de bain. Avec plus de 300 références, j’ai tou-
jours des produits à faire découvrir, je ne 
connais pas la routine !

VOTRE LOCAL SERA-T-IL OUVERT AU 
PUBLIC ?
Bien entendu !!! Les personnes qui souhaitent 
venir à ma rencontre et voir quelques produits 
seront les bienvenues ! J’ai d’ailleurs installé un 
petit showroom à cet effet. 
J’ai également prévu d’animer une fois par 
trimestre un atelier pour les personnes qui ne 
connaissent pas les produits et qui souhaitent 
les découvrir avant de m’accueillir chez eux. 
Enfin, je proposerai une fois par mois une soi-
rée découverte métier, car H2O at Home c’est 
aussi une belle opportunité de travail pour des 
personnes qui souhaitent un complément de 
revenu. J’ai une équipe de 10 personnes que 
j’accompagne au quotidien. H2O at Home est 
peu connu dans la région, ce qui laisse entre-
voir de belles perspectives d’évolution !

INFORMATIONS PRATIQUES
Le local situé au 35 rue Alluaud (ancien cabi-
net vétérinaire) sera ouvert de 9h à 16h30 le 
lundi, mardi, jeudi et vendredi. Sonia sera joi-
gnable par téléphone du lundi au samedi de 8h 
à 18h au 06.61.88.03.24 et par mail à l’adresse 
contact@sonia-nenert-h2o-at-home.fr
Facebook : Sonia Nénert Conseillère
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Les Saint-Victurniauds n’ont pas toujours été 
scolarisés Rue du Consulat 
Le 4 septembre, les élèves scolarisés à Saint-
Victurnien ont fait leur rentrée dans l’école pri-
maire de la commune. Aujourd’hui largement 
ancrée dans le patrimoine communal, celle-ci 
ne s’est pourtant pas toujours située 24 rue du 
Consulat. 
Comme pour beaucoup de communes pendant 
de nombreuses décennies, Saint-Victurnien n’a 
pas bénéficié de bâtiment scolaire. Au début du 
19 -ème siècle, il faut oublier l’idée d’un ensei-
gnement adressé aux filles mais commencer à 
l’envisager pour les garçons issus de familles 
plutôt aisées. 
A Saint-Victurnien, il faut attendre 1812 pour 
que le recteur donne une autorisation à Jacques 
Huard de tenir une école primaire à son domi-
cile. Rémunéré par les familles elles-mêmes et 
non par l’état, ce dernier peut être considéré 
comme le premier enseignant affecté à Saint-
Victurnien. 
De nouvelles lois qui participent au dévelop-
pement de l’école dans la commune 
En 1833, la loi Guizot qui impose aux col-
lectivités de fonder une école primaire dans 
chaque commune apporte un nouvel élan dans 
le développement de l’enseignement à Saint-
Victurnien. Moins d’un an plus tard en 1834, 
le conseil municipal nomme Léonard Grenier 
pour remplir les fonctions d’instituteur pri-

maire dans son domicile. Seulement trois ans 
plus tard, pour la première fois, la commune 
commence à prendre en charge la location d’un 
bâtiment réservé à l’enseignement.
Par la suite, avec la loi Falloux de 1850 obli-
geant les communes de plus de 800 habitants 
à ouvrir une école de filles, il est nécessaire de 
la démocratiser de plus en plus. Ainsi, en 1868, 
la commune fait l’acquisition d’un immeuble 
situé au milieu du bourg en face de l’église. Peu 
de temps après, un plan est soumis au conseil 
municipal pour amorcer l’aménagement de 
la nouvelle école des garçons. Avec quelques 
aides apportées par le ministère de l’instruction 
publique, Saint-Victurnien se dote de sa pre-
mière école : notre mairie aujourd’hui. 
Désormais, la commune doit répondre à une 
autre question : où placer celle des filles ? 
Après avoir loué un bâtiment en guise d’école, 
le conseil municipal conclut très rapidement 
qu’il est urgent de trouver une véritable struc-
ture scolaire pour filles. Celle-ci est finalement 
construite sur un nouveau terrain rue Alluaud.
Cependant, lorsque la loi Jules Ferry est pro-
mulguée le 28 mars 1882 afin de rendre l’école 
obligatoire, l’effectif devient bien plus impor-
tant. A Saint-Victurnien, les classes atteignent 
73 élèves. Malheureusement épuisée par de 
trop grosses dépenses, le budget de la com-
mune n’est pas en mesure de permettre de nou-
velles constructions. 

LA CHRONIQUE À JUDITH

INFOS DIVERSES

Ecole maternelle
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La 14ième édition du « SAINT VICTURNIEN 
RIVE GAUCHE LES AMIS DU VIGNAUD » a 
eu lieu les 8 et 9 Juillet sur la « Place des voi-
sins sympas » qui a permis de rassembler plus 
100 convives et de déguster le plat favori des 
épicuriens du Vignaud  « moules frites façon 
Paulo » . 
Ces deux journées nous ont permis de côtoyer 
et de festoyer avec les nouveaux arrivants dans 
une ambiance plutôt chaleureuse et ensoleil-

lée au VIGNAUD et les irréductibles de cette 
petite manifestation tant attendue. A en croire 
la fréquentation de cette année notre petite fête 
va grandissante alors soyons encore plus nom-
breux en 2024 pour les 15 ans.

Un grand merci à tous et à toutes pour ce 
magnifique week-end et rendez-vous l’année 
prochaine même place même heure, le jour res-
tant à définir. 

REPAS DU VIGNAUD  EDITION 2023

INFOS DIVERSES

L’augmentation de l’effectif à l’origine des 
principaux changements 
Néanmoins, la fin du 19 -ème siècle et le début 
du 20 -ème marquent un tournant pour l’école. 
Le nombre d’élèves en constante augmentation 
implique une nouvelle organisation. Ainsi, le 20 
juin 1910, le ministre de l’Instruction publique 
et des Beaux-Arts alloue une somme à la com-
mune pour la construction d’une école mixte 
au hameau de La Chapelle Blanche et d’un 
agrandissement de l’école des garçons. Pour 
l’édification de l’école à La Chapelle Blanche, la 
commune acquiert une maison dont les travaux 
commencent en août 1910. 

Après 1945, l’école est de nouveau sujette à des 
améliorations. Pourtant, il faut attendre octobre 
1957 pour que le groupe scolaire actuel soit 
inauguré. Dans les premières années de la nou-
velle école, garçons et filles demeurent séparés. 
Ce n’est qu’en 1974 que le nom d’école mixte 
est accordé. Par ailleurs, avec les nouvelles 
organisations et le ramassage scolaire, l’école 

de La Chapelle Blanche fermera ses portes en 
1972. Plus récemment, en septembre 2009, une 
nouvelle école voit le jour : l’école maternelle 
de la commune. 
Désormais il est possible de passer une scola-
rité agréable à Saint-Victurnien, notamment 
grâce à ses deux bâtiments distincts, ses deux 
cours de récréation séparées et de sa cantine.

Judith Seguin 

Ecole primaire
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LES ÉCHOS
DE NOS
ASSOCIATIONS

Grand succès de la première course à pied, non 
chronométrée, organisée par l’association «St 
Vic en chemin» le 17 juin dernier.

Près de 60 coureurs ont pris le départ pour 
parcourir les deux itinéraires proposés : un de 6 
km et un de 14 km.

Des ravitaillements étaient prévus sur les deux 
parcours ainsi qu’à l’arrivée.

Des petits lots ont été remis aux  participants 
qui ont exprimé leur satisfaction et ont souligné 
la parfaite organisation de cette couse.

La fin de la soirée s’est déroulée dans une super 
ambiance (Grillades, buvette,...)

Remerciements aux sponsors, à la POL et à la 
commune de St Victurnien, pour leurs aides 
matérielles et financières, aux propriétaires des 
chemins privés qui ont permis le passage dans 
leurs chemins.

ST-VIC EN CHEMIN
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Messe sur la place de l’église
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Figures d’un jour
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Un grand merci à tous les nombreux bénévoles 
pour leur implication. Sans eux, rien n’aurait 
été possible !

«St Vic en chemin» compte sur vous pour l’an-
née prochaine !

Nos adhérents participent à plusieurs courses 
de notre région (bol d’air, banda foulées..) 
et voir plus loin (100km de l’ultra marin de 
Vannes).

Bravo à tous de mouiller le maillot pour nous 
représenter.

L’assemblée générale se tiendra courant sep-
tembre pour faire un bilan de cette première 
année.

Toutes les personnes qui souhaitent intégrer 
l’association pour courir, faire de la marche 
rapide ou même faire du VTT sont les bienve-
nus, les rendez-vous sont le dimanche matin à 
9h30 à la base de canoë kayak.

Pour tous renseignements vous pouvez joindre 
Mr JF ROUX (0658519575) ou sur la page 
Facebook de St Vic en chemin.
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La fin de saison a été riche pour le club de judo. 
Le 24 juin, nous avons récompensé tous nos 
petits judokas lors de la cérémonie de remise 
des ceintures. Encore une fois, félicitations à 
tous et merci pour cet agréable moment de par-
tage et de bonne humeur!
Les membres du bureau ont poursuivi la soirée 
avec la tenue du stand grillades, frites et barbe 
à papa, place de l’Eglise. Nous tenons à remer-
cier toutes les personnes qui sont venues sur 
notre stand et qui ont activement participé  à la 
réussite de cette fête de la musique!
Fin juillet nous étions également présents lors 
du festival Pop-Up à la Bernardie. Un super 
moment pour petits et grands!
Nous vous attendons désormais pour la rentrée 
sportive qui aura lieu le mercredi 06 septembre 
à partir de 17h00 au Dojo.
Bien entendu, nous vous rappelons que les 
enfants bénéficient de trois séances d’essai gra-
tuites, alors, n’hésitez plus !

JUDO CLUB

Enfin, nous serons présents lors du forum des 
associations qui se déroulera le 16 septembre 
à la Bernardie.  Vous pourrez assister à des 
démonstrations au cours de l’après-midi. Nous 
vous attendons nombreux.
Pour tout renseignement, vous pouvez joindre 
Cécile, notre Présidente au 06 29 87 25 07.
Bonne rentrée à tous !

NOS ASSOCIATIONS
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Notre club des « Sans Soucis »continue ses acti-
vités des jeudis  après-midi, malgré les jours 
de grosses chaleurs. Finalement nous sommes 
quand même résistants malgré notre âge et nos 
petits  ou gros inconvénients de santé quelque-
fois. Il faut quand même rester ZEN. 
Comme il était prévu dans le programme, notre 
loto gourmand a fait des heureux et a réuni 
de nombreux amateurs de bonnes choses (des 
conserves et du liquide pour arroser un peu). 
Cela change un peu des années précédentes et 
c’est une version qui a bien fonctionné.
Malheureusement il y a toujours des jours 
tristes, nous avons perdu une des plus ancienne 
adhérente Odette COUSSY qui est partie 
rejoindre des cieux plus cléments et son mari, 
notre ancien boucher. La femme d’un de nos 
anciens présidents Jean Claude Eurieult est 
aussi partie après une grave maladie. Nous 
pensons bien à eux dans ces moments pénibles 
et espérons que là-haut ce sera plus clément 
que sur cette terre.
La fin du mois de juin, avant le départ en 
vacances, notre bien aimée cuisinière nous 

avait fait un  « Petit Couscous » (petit pour 
qu’on ne pense pas qu’on est gourmand) mais 
c’était super, le tout arrosé mais pas trop quand 
même. Le dessert  arrivait de notre boulanger 
de St Brice, les tartes étaient très bonnes, elles 
se sont bien mangées. Heureusement que nous 
l’avons avec les dépôts de pain à l’épicerie, 
en attendant l’installation d’un nouveau à St 
Victurnien. C’est vrai que c’est un des com-
merces qui manque beaucoup dans un village.
Nous serons présents lors de la journée des 
associations pour faire connaître nos activités  
et notre club. Peut-être  de nouveaux retraités 
ou pas (il n’y a pas de condition d’âge) aime-
raient venir nous rejoindre avec des idées nou-
velles.
Nous espérons tous vous  retrouver fin août, 
les jeudis après-midi, bien reposés et en pleine 
forme.
Puis pour le beaujolais nouveau de novembre 
(et les pas de danse de notre musicien pour le 
faire couler) et la bûche en décembre. 
Contacts du club : JC ALGERA n° 05 55 03 94 14 
ou B BORRAS n° 06 83 49 04 70

Fin mai, le nouveau bureau de l’Association 
des Parents d’Elèves a organisé une soirée pyja-
ma à la bibliothèque de Saint-Victurnien, sur le 
thème du loup. Face au succès de cette soirée, le 
bureau réfléchit déjà à la prochaine session.
Lors de la kermesse de l’école, l’APE s’est occu-
pé de deux stands (chamboule-tout et maquil-
lage). Durant cette après-midi-là, une tombola a 
été organisée par l’équipe enseignante. L’APE a 
fait dons de plusieurs lots (entrées pour le parc 
Bellevue ainsi qu’une entrée « soigneur d’un 
jour » au parc du Reynou).
L’APE réfléchit d’ores et déjà à de futures mani-
festations dont une prochaine soirée pyjama !

LES SANS SOUCIS

APE DE SAINT-VICTURNIEN
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Nous tenions tout d’abord à remercier les 
membres de l’association, les coachs et nos par-
tenaires pour la saison qui vient de s’écouler. 
L’année s’est clôturée par une assemblée géné-
rale suivie d’un moment convivial. 
Durant la pause estivale, nous avons eu l’oppor-
tunité de réaliser une vente de crêpes lors du 
repas champêtre organisé le 22 juillet 2023 par 
nos amis du Club Athlétique de Saint Victurnien 
Football. Nous profitons d’ailleurs de ces 
quelques lignes pour les remercier à nouveau et 
avons hâte de réitérer l’année prochaine !
Il est temps d’évoquer la saison 2023-2024 avec 
une reprise des cours le 4 septembre 2023, salle 
de la Bernardie. 
Nous avons le plaisir de vous présenter le pro-
gramme de cette nouvelle année avec quelques 
nouveautés : 
Pour commencer, nous vous proposons une 
formule horaire (forfait 1h par semaine, 2h par 
semaine, etc.). Vous pourrez ainsi vous rendre 
aux séances de votre choix en fonction de vos 
envies et de votre planning. Par exemple : en 
souscrivant un forfait 2H, vous pourrez assister 
aux séances tendance zumba cardio fitness / 
gym active une semaine et body zen / matinée 
bien-être la suivante. En un mot, vous êtes libre 
de choisir ! Une seule contrainte : respecter le 
forfait souscrit. 
De plus, nous vous proposons un nouveau 
cours, le Body Zen chaque lundi avec Pascale. 
Cette discipline se pratique en musique et s’ins-
pire des gyms douces du monde (Pilâtes, Yoga, 
Taïchi, Body Balance « Les Mills ») et de la 
gymnastique suédoise. 

Vous aurez également le plaisir de retrouver 
les «matinée bien-être» le mardi avec Pascale, 
les séances «tendance zumba fitness cardio» le 
mardi avec Sandrine et la «gym active» avec 
Guylaine le jeudi ! 
Pour plus de détails, n’hésitez pas à consulter 
le flyer. Les tarifs sont indiqués à l’année. 
Pour finir, comme chaque année, des portes 
ouvertes auront lieu les deux premières 
semaines de septembre. Nous serons égale-
ment présents au forum des associations orga-
nisé le 16 septembre 2023. C’est donc l’occasion 
de venir tester nos cours, de rencontrer nos 
coachs et les membres du club. Nous serons 
ravis de vous accueillir ! 

Belle fin d’été à tous et à très vite, 
Le bureau

GYMNASTIQUE VOLONTAIRE
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PAZAPAS

Bonjour à tous, 
Depuis la randonnée à Breuilaufa, nous avons 
fait beaucoup de « pas »…… 
Durant le week-end de l’Ascension, notre esca-
pade au Mont-Dore, a débuté le jeudi  par un 
circuit de découverte de la ville thermale de 
la Bourboule en passant par quelques belvé-
dères de part et d’autre de la Dordogne, l’après-
midi petite randonnée qui nous a conduit au 
Capucin avec une vue imprenable sur la vallée 
du Mont-Dore et sur le Puy de Sancy. 
Le lendemain, journée assez physique : une 
partie des randonneurs se sont retrouvés au 
Puy de Sancy en empruntant soit le circuit des 
crêtes soit le Val de Courre, l’autre groupe a 
découvert la Grande Cascade.
Le samedi, tous ensembles, nous avons che-
miné le matin aux cascades du Rossignolet et 
du Queureuilh et l’après-midi autour du Lac 
Pavin, journée beaucoup plus reposante. 
En dernier lieu, sortie le dimanche matin 
autour du lac Chambon, suivie d’un repas au 
« Buron du col » au col de la croix Morand où 
nous nous sommes régalés d’une gigantesque 
et délicieuse truffade. 
Puis nous nous sommes retrouvés à, Vaulry 
avec l’orage, Rochechouart, Veyrac, Les 
Billanges et Bussière Galant avec le soleil. 
« La journée plein air » s’est déroulée comme 
prévu, après la marche « commando » nous 
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avons apprécié les plats concoctés par Henri, 
ainsi que les entrées et dessert de chacun, tou-
jours dans la bonne humeur. Merci à tous les 
participants. 
En juillet et août les randonnées se déroulent 
sur la journée, la première a eu lieu à Veyrac où 
nous avons eu la surprise de trouver des che-
mins très propres (merci Michel) 
Nous nous préparons pour la journée des che-
mins, le séjour à Saint Robert ainsi que pour la 
journée châtaigne.  
Nous ferons encore beaucoup de marche pour 
finir l’année. 
Je souhaite à tous de bonnes randos. 

Notre saison 2022/2023 s’est termi-
née par une sortie culturelle, une pre-
mière depuis la création de Dessin & 
Couleur !
Notre groupe s’est transporté à Vicq/
Breuilh pour la visite du musée Cécile 
Sabourdy, la chapelle des Chauveix 
décorée par Roch Popelier et le vieux 
château dont Mme la maire Christine 
de Neuville nous a fait impromptu un 
historique documenté.
Bien que Vicq ait été notre choix, 
peu d’entre nous avaient soupçon-
né la richesse de ces visites, le plaisir 
que nous avons pris et le dépayse-
ment ressenti sans sortir de la Haute-
Vienne !
Nous pensons désormais à la saison 
prochaine, avec de nouveaux inter-
venants, des anciens… (Inscrivez-
vous à la journée d’enluminure de fin 
octobre …)
Et rendez-vous au Forum des associa-
tions le 16 septembre à la Bernardie.

Renseignements au 07 72 24 08 89.

DESSIN & COULEUR
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Sortie à la ferme
Les Nounous en Folie ont fait une sortie Le 
Mardi 4 Juillet à la Ferme «LES PETITES 
MAINS POUR DEMAIN» avec les petits 
enfants.
Ils ont pu admirer les animaux tels que des 
chèvres, des lamas, des ânes, des lapins, des 
poules etc...
Ensuite, ils ont participé à un atelier pour réali-
ser un tableau avec de la laine de mouton. Les 
enfants ont été très créatifs et ils étaient tous 
ravis de leur sortie.
Vente d’objets
Nous avons organisé une manifestation, salle 
Vienne,  le Vendredi 21 Juillet. Il s’agissait 
d’une vente destinée aux parents. Différents 
objets réalisés avec les enfants ont été proposés 
ainsi que des cakes, pizzas et gâteaux.
 Nous remercions toutes les nounous qui ont 
« cuisiné » ainsi que notre couturière Myriam 
pour son savoir-faire.

LES NOUNOUS EN FOLIE
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Après un an à coudre et tricoter l’association 
De Fils En Aiguilles a organisé son Expo-Vente 
le samedi 24 juin.

De nombreux évènements, le même jour, ont 
sans doute empêché certaines personnes de 
venir y faire un tour … 

Ce n’est que partie remise ! 

L’association organisera un Vide-Dressing les 
21 et 22 octobre à la Bernardie.

Lors de la dernière assemblée générale de l’AC-
CA, un renouvellement du bureau a eu lieu.
Président : CHANTEGROS Thomas 
La Vauzelle-87420 St Victurnien
Contact : 07.84.14.34.25  - Email : thomaschante-
gros@orange.fr
Trésorier : BEIGE Christian 
Le Loubier – 87420 St Victurnien
Contact : 07.87.95.67.48
Secrétaire : CHANTEGROS Mathieu 
La Vauzelle – 87420 St Victurnien
Contact : 06.62.42.49.05

BALL-TRAP
Le 10 et 11 juin 2023, a eu lieu le traditionnel 
ball-trap de l’ACCA.
Une bonne participation et des bénévoles « au 
top » ont permis le bon déroulement de cette 
manifestation pendant les 2 jours.

Le dernier repas cuisiné ensemble le 1er juillet a 
ravi les papilles des convives et permis à beau-
coup de découvrir la cuisine réunionnaise grâce 
à Marie-Olivette.
Avant un repos bien mérité en août, notre petite 
équipe assurera l’une des buvettes et vente de 
gâteaux lors des POP UP Culturels, la dernière 
semaine de juillet ! 
Un moment à ne pas manquer avec 3 spectacles 
gratuits programmés !

DE FILS EN AIGUILLES

ACCA

Une partie des bénévoles pendant la pause de midi
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COMITÉ DES OSTENSIONS

Les 73èmes Ostensions septennales limousines 
ont débuté le 19 mars et s’achèveront le 12 
novembre 2023 ; sans doute avez-vous eu l’oc-
casion de les (re)découvrir dans l’une des 22 
communes Ostensionnaires que compte cette 
nouvelle édition, pour la plupart en Limousin, 
mais aussi en Charente et dans la Vienne.

A Saint-Victurnien, la cérémonie de clôture 
présidée par Mgr BOZO, Évêque de Limoges, 
s’est déroulée le dimanche 14 mai, avec pour 
point d’orgue le traditionnel cortège rassem-
blant cette année encore plus d’une centaine de 
figurants, mais aussi les Confréries et Comités 
Ostensionnaires, des officiels de la société civile 
et membre Clergé.
C’est donc sous un soleil radieux et dans une 
ambiance de concorde, mêlant culte et patri-
moine culturel, que s’est déroulée cette belle 
journée à laquelle les habitants de notre village 
et des environs sont attachés depuis fort long-
temps.

Retour quelques mois plus tôt à l’au-
tomne 2022...
Un soir du mois d’octobre, groupe « décora-
tions » est constitué et s’organise : la fabrication 
des fleurs aura lieu dans la salle Vienne puis 
ensuite dans la salle « Marie-Jeanne » tous les 
lundis et un samedi sur deux. Quelques per-
sonnes viennent porter main forte à la petite 
équipe de l’association de Fils en Aiguilles pour 
« froisser du papier » sur place ou en le faisant 
à domicile : soit environ 15 personnes pour 
20 000 fleurs à confectionner. Un chantier de 
longue haleine qui se terminera le 8 mai, juste 
à temps. Stockés en Mairie et dans la salle, 
les lots seront étiquetés et répartis par secteur 
puis distribués aux riverains. Quant aux com-
merçants, ils décoreront leur vitrine dès le 1er 
mai. Les samedis, une équipe plus restreinte 
se chargera de réaliser de grands trompe-l’œil 
sur le thème de la Paix (colombes, Gandhi, 
farandole d’enfants, etc.) qui seront exposées 
le long du parcours. Afin d’apporter une note 
de verdure aux rues du village, une équipe de 
12 « bucheron(ne)s » est constituée pour aller 

couper mâts, sapins et bambous pour mise en 
place la semaine précédant les Ostensions. Une 
équipe de 8 « voltigeurs » avec l’aide d’agri-
culteurs et de leurs tracteurs aura en charge 
l’installation les guirlandes bleues et blanches 
dans le bourg, sur une grande partie du par-
cours. Quant aux 3 portes disposées aux entrées 
du village, elles seront réalisées cette année à 
l’aide de bottes de foin et d’arches métalliques, 
et mises en place deux jours avant l’évènement 
afin de limiter les risques de gêne de la circula-
tion. Enfin, papier crépon oblige, l’installation 
finale des 20 000 fleurs se fera le matin même 
dès 7h par les petites mains, leurs conjoints et 
amis venus prêter main forte… le « jour le plus 
long » de notre année Ostensionnaire.

Le principal temps fort de cette journée fut 
sans aucun doute le cortège de clôture, rassem-
blant plus d’une centaine de figurants, mêlant 
histoire, religion et patrimoine local et dont la 
réalisation des costumes fut le fruit d’un travail 
de plusieurs années de notre couturière en chef, 
assistée les derniers temps par de nouvelles 
recrues.

Dimanche 14 mai 2023, 7h30…
Le village s’éveille doucement et déjà des 
dizaines de petites mains s’affairent à l’ins-
tallation des fleurs et des décorations les plus 
fragiles dont la mise en place devait attendre le 
dernier moment. Les façades, murs, barrières et 
sapins fleurissent de bleu et de blanc ; la place 
de l’église se remplit peu à peu pour accueillir 
ses invités de l’après-midi.
Dès 13h00, et jusqu’en fin de journée, les rues 
du centre-ville sont bloquées et interdites à la 
circulation, mesure indispensable pour garantir 
la sécurité des visiteurs ; les bénévoles prennent 
position aux nombreux points de blocage, par-
king et déviations pour accueillir les invités et 
guider les visiteurs. La Chorale de la paroisse, 
étendue pour l’occasion à près de 80 personnes 
est prête à donner de la voix. Les visiteurs et 
invités affluent dès le début de l’après-midi des 
quatre coins du département : cette année 2023 
compte 22 communes ostensionnaires dont les 

NOS ASSOCIATIONS
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représentants, Comités et Confréries, ont ren-
dez-vous à 15h00 sur la place de l’église.

La Messe est présidée par Mgr Pierre-Antoine 
BOZO, Évêque de Limoges, en présence des 
autorités civiles, des Comités et Confréries, 
et d’un large public de fidèles et de curieux. 
Bannières et reliques trônent fièrement sur 
les côtés du chapiteau et attendront patiem-
ment le départ du cortège. Notre président 
accueille les participants en rappelant 
les origines Chrétiennes de cette fête des 
Ostensions, mais aussi que leur rayonnement 
dépasse aujourd’hui le stricte cadre religieux 
puisqu’elles ont intégré depuis plusieurs 
années le patrimoine immatériel de l’UNESCO.

16h30, le cortège s’élance au son de la cor-
nemuse : la Sainte-Famille, les Saints de 
la Chrétienté et figures locales, plus de 100 
figurants en tout, défilent sous les applaudis-
sements d’un public ravi. Les reliquaires de 
Saint-Victurnien sont comme à l’accoutumée 
entourés des pages et des gardes Écossais. La 
deuxième partie du cortège est consacrée aux 
Confréries et Comités accompagnés de leurs 
reliques et de leurs bannières, et qui nous rap-
pellent que ces Ostensions sont un moment 
de partage et d’échange entre les communes 
de notre département, et de quelques départe-
ments voisins.

Après plusieurs moments de recueillement, 
au rond-point du cimetière et à la fontaine, 
le cortège s’achève joyeusement au pied de 
l’église, dans le cadre bucolique des bords de 
Vienne qui fait le charme de notre village. Les 
participants sont chaleureusement remerciés 
par notre président et se retrouvent à la salle de 
la Bernardie pour partager un verre de l’amitié.

Le village retrouve peu à peu sa quiétude habi-
tuelle, les fanions bleus et blancs et décorations 
resteront encore quelques jours afin de quitter 
définitivement les rues du village et laisser la 
place aux seuls souvenirs de ces mois de prépa-
ration et de cette belle journée du mois de mai.

Cette édition 2023 sera marquée par le ren-
forcement significatif des mesures de sécurité 
requises par les autorités : dispositifs anti véhi-
cules béliers, etc. qui nécessitera la participation 
d’une vingtaine de bénévoles afin d’en assurer 
la bonne mise en œuvre.

Le Comité, même si son activité sera moindre 
dans les années qui viennent, ne souhaite pas 

pour autant rester en sommeil : ces périodes 
« inter-ostensionnaires » sont propices à la 
conception de nouveaux projets, à la collecte 
de fonds et surtout à la recherche de nouveaux 
bénévoles.

Concernant le calendrier des semaines et 
mois à venir :
Une réunion bilan de ces Ostensions se tiendra 
à la salle Polyvalente le mercredi 6 septembre 
à 20h00 ; elle sera l’occasion de faire le point, 
avec un peu de recul, sur l’organisation et le 
déroulement des Ostensions, d’en exposer le 
bilan financier mais  aussi d’identifier ce qui est 
à reconduire ou à améliorer pour les prochaines 
éditions.
Nous célébrerons le samedi 30 septembre la 
fête de Saint-Victurnien avec la Messe à 18h30 
suivi cette année d’un repas de remerciement 
offert à tous les bénévoles ayant contribué aux 
Ostensions de mois de mai ; à partir de 20h00 à 
la salle de la Bernardie.
Viendra enfin l’Assemblée Générale du Comité 
au mois de janvier (dont la date exacte reste 
à définir) ; un nouveau bureau sera élu pour 
les 7 prochaines années avec pour objectif l’or-
ganisation des Ostensions de 2030. N’hésitez 
pas à vous manifester si vous souhaitez nous 
rejoindre, voire proposer votre candidature 
pour intégrer le bureau de l’association, afin 
de perpétuer cette belle tradition et faire que la 
prochaine édition soit aussi réussie que celle de 
cette année !

Au nom du Comité, j’adresse à toutes celles et 
ceux, spectateurs ou bénévoles qui ont participé 
et donné de leur temps pour que cette journée 
soit réussie, mes plus chaleureux remercie-
ments.

Jean-Philippe NENERT
Président du Comité

NOTA : 
Retrouvez 

notre reportage-photos 
en pages centrales
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LA PETITE BOULE SAINT-VICTURNIAUDE

La saison bat son plein et le club de pétanque 
a répondu présent cette année avec 4 concours 
organisés sur nos terrains à Saint-Victurnien.
Le premier, réservé aux licenciés du club, était 
un tête à tête. Une vingtaine de concurrents, 
prêts à en découdre, se sont retrouvés au bou-
lodrome. La 1ère place revenait à Philippe 
BREGERON devant Christophe DEVAUX et 
Florian VILDARY. Compte-tenu du succès, cette 
rencontre sera reconduite l’année prochaine et à 
la même date, si possible.
Le 2ème concours  réservé aux licenciés du club 
et aux habitants de la commune a réuni pas 
moins de 49 doublettes. Les doublettes étaient 
composées d’un licencié et d’un non licencié. Ce 
concours, qui s’est déroulé sous le soleil, a été 
très apprécié par tous les joueurs.
 Merci à tous ceux qui ont répondu présent à 
cette journée très conviviale. Le 1er prix a été 
remporté par Philippe et son petit-fils. La soirée 
s’est terminée par un repas concocté par tous les 
bénévoles. Nous comptons reconduire, égale-
ment, ce concours, l’année prochaine.
Le 3ème concours officiel Vétéran avec 64 tri-
plettes s’est déroulé le 6 juillet.
 Les 24 terrains tracés officiels et un cadre pro-
tégé par des arbres nous ont permis d’affronter 
la canicule. 
Le 4ème concours, le 8 juillet, concours officiel en 
triplette mixte, s’est déroulé sous un temps idéal. 

Pour toutes ces manifestations nous remercions 
tous les bénévoles présents, ainsi les partenaires 
GUILLAUME et MARIE -CECILE, HYPER U 
pour le prêt du véhicule réfrigéré et les nom-
breux lots ainsi que THIERRY du CHIQUITO et 
la commune pour son aide matérielle et finan-
cière.
 Comme vous avez pu constater, nous avons 
essayé d’aménager nos terrains avec quelques 
bacs à fleurs, des cendriers ainsi que des pou-
belles mis à votre disposition. Merci de respec-
ter ce lieu qui est également le vôtre et qui nous 
concerne tous.
Le Club vous souhaite une bonne reprise et 
espère vous revoir très vite sur les terrains.

NOS ASSOCIATIONS
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LAZY RIDER’S MOTO CLUB

Le Lazy Rider’s moto club a fêté ses 40 ans le 
Week-end du 10 et 11 juin 2023.
Environ 80 motards, venus de toute la France, 
se sont retrouvés à la Bernardie. Certains sont 
venus de loin (Dax, Cavaillon, Cognac,…) et 
d’autres du Limousin, du département de la 
Hte Vienne et même de la commune.
Le rassemblement a eu lieu le samedi après-
midi et s’est échelonné sur la soirée, sur l’espla-
nade, devant la Bernardie. Les motards ont été 
accueillis en musique, au fur et à mesure de 
leurs arrivées.
La soirée a été une réussite : musique, repas, 
séances de réhydratation, …. Super ambiance !
Le dimanche matin, après une très très courte 
nuit de sommeil, nos motards ont participé à la 
traditionnelle balade à travers la commune et 
les communes limitrophes.
Dans l’après-midi, nos motards sont repartis, le 
cœur lourd, mais très satisfaits de leur WE.
Le président, Alain Daudet, ne pouvait qu’être 
très satisfait de se WE festif.

NOS ASSOCIATIONS

Un grand merci à tous les bénévoles qui ont 
permis le bon déroulement de ce rassemble-
ment
A l’année prochaine.
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TOURISME  ET  PATRIMOINE.
Le tourisme et le patrimoine sont liés pour 
être orientés vers un but commun, en servant, 
entre autres, d’instruments d’aménagement de 
l’espace et de promotion du lieu.
Pour le touriste, découvrir le patrimoine lors 
d’un voyage, est d’une richesse considérable.
C’est une façon de comprendre une culture, 
une histoire, un environnement et aussi notre 
héritage. 
Aussi, devons-nous être attachés à valoriser 
et promouvoir le développement touristique 
au travers de nos biens matériels, immatériels, 
naturels, culturels…C’est la mission de tous, de 
quelque manière que se soit. 
Aujourd’hui, le tourisme est un facteur clef 
de l’économie, d’où la nécessité de réfléchir à 
la méthodologie de mise en œuvre, entre les 
acteurs concernés, d’une politique durable afin 
de promouvoir la promotion, l’offre et l’accueil 
sur notre territoire.
Je vous invite donc, si vous partagez cette 
vision, de venir échanger et proposer vos idées  
lors de notre prochaine assemblée générale 
dont la date et le lieu vous seront communi-
qués dans quelque temps.

GUERRE 19414- 1918  «DE L’ENFER AU 
PARADIS» .UN  HOPITAL DE L’ARRIERE 
A SAINT-VICTURNIEN.
Dès le début de la guerre, afin d’assurer la prise 
en charge de milliers de soldats blessés lors des 
affrontements sanglants, de multiples types 
d’établissements ont été créés à l’arrière afin 

de suppléer à la saturation rapide des hôpitaux 
militaires existants. Les blessés quittent alors le 
front pour l’arrière salvateur.
Blessés et malades sont acheminés vers les 
hôpitaux ou des structures de circonstance des 
régions de l’intérieur. Pour faire face à cet afflux 
de nombreux bâtiments publics ou privés sont 
transformés en hôpitaux. Ainsi apparaissent 
des hôpitaux temporaires, des hôpitaux com-
plémentaires, des hôpitaux auxiliaires, des 
hôpitaux bénévoles, des cantines  de gares, des 
ambulances, chacun ayant ses propres caracté-
ristiques de fonctionnement.
Ces diverses structures sont désignées par le 
terme générique de «Hôpitaux de l’intérieur». 
Le terme comprend les grands hôpitaux mili-
taires (Hôpitaux permanents) existant par 
temps de paix, ou les hôpitaux civils mixtes des 
villes de garnison. Mais il désigne aussi une 
myriade d’hôpitaux temporaires.
Ces structures créées pour le temps du conflit 
sont d’une très grande diversité en taille (de dix 
à plusieurs centaines de lits), et en localisation.
De plus, ils sont également situés aussi bien 
dans des écoles, des théâtres, des usines, des 
couvents ou des propriétés  privées.
On les désigne par les initiales HA, HB, HC, 
suivi d’un numéro.
HA, pour «Hôpital auxiliaire» sous la direction 
de la croix rouge Française ou d’une association 
affiliée.
HB, pour «Hôpital bénévole» créé à l’initiative 
d’une personne morale ou publique.
HC, pour «Hôpital complémentaire» placé 
directement sous le contrôle des services de 
santé.
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Chers lecteurs et chères lectrices de l’Éveil.
Nous avons organisé le Bol d’Air le dimanche 
2 juillet. Le raid 2023 a rassemblé plus de 160 
participants dans une ambiance sportivement 
agréable. 80 bénévoles étaient présents afin 
que cet événement puisse avoir lieu. Nous les 
remercions fortement, ainsi que tous nos par-
tenaires. Le temps était aussi au rendez-vous, 
avec une belle journée ensoleillée.
Alexis DOREY a été embauché par le club afin 
d’assurer la saison touristique.
Même si la saison s’est bien passée, le temps n’a 
pas toujours été au rendez-vous.
Les écoles de pagaies auront lieu, comme d’ha-
bitude, le samedi après-midi de 14h00 à 16h30, 
à compter de début septembre 2023.
N’oublions pas les créneaux piscines qui ont 
lieu à la piscine de Saint Junien de la rentrée 

des vacances de la Toussaint aux vacances de 
printemps. Ils permettent de perfectionner les 
techniques dans un cadre différent.
Nous allons organiser, comme les années pré-
cédentes, notre challenge jeune sur les vacances 
de la Toussaint. Une cinquantaine de jeunes 
y participent habituellement. Espérons que, 
comme les deux années passées, le temps nous 
soit favorable.
N’hésitez pas à venir nous voir et pourquoi 
ne pas naviguer avec nous pour essayer notre 
sport et découvrir une nouvelle passion.
Vous pouvez nous joindre pour tout renseigne-
ment (ou réservation sur la période estivale) 
en appelant au 05.55.03.25.84, ou vous rendre 
directement à la base ou bien encore en visitant 
notre site internet www.ckc-saintvicturnien.fr , 
notre page Facebook  https://www.facebook.
com/ckcstvicturnien  .

Ainsi, à Saint-Victurnien, en divers lieux furent 
accueillis et soignés de nombreux soldats bles-
sés.
Cette structure locale était une annexe de l’HC 
n°5 de Limoges et avait pour dénomination : 
ANNEXE HB n°105 bis de St-Victurnien.

Dans un prochain article, nous découvrirons 
les divers lieux, les personnes et le mode de 
fonctionnement de cet hôpital bénévole créé en 
Juin 1915.
 (à suivre).

Alain MOULY

SAINT VICTURNIEN CANOE KAYAK CLUB
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ASSEMBLEE GENERALE :
Le club remercie les joueuses, joueurs, dirigeants 
et  sympathisants présents ainsi que la municipa-
lité de Saint-Victurnien, représentée par Monsieur 
le Maire et Monsieur Jacques Toulemont, le per-
sonnel communal, la communauté de communes, 
le Conseil Départemental de la Haute-Vienne, 
la société HYPER U Saint-Junien, l’orchestre 
Mélody, les sociétés Limagri-Moreau, Brun archi-
tectes, le garage Seguin, le Crédit Mutuel, la 
société de transports François Collet, la société 
P2M, la société Auto Bilan d’Oradour- sur-Glane, 
le garage Fiat de Saint-Junien pour leur aide soit 
financière, soit matérielle.

EQUIPE FEMININE :
Concernant les féminines, elles n’ont malheu-
reusement pas fini cette saison, faute de com-
battantes malgré un effectif de 26 joueuses. 
Nous essayons de relancer cette équipe avec 
un nouveau coach, Laura aidée d’Éric pour 
l’arbitrage qui seront là pour redynamiser cette 
équipe. Pour celles qui le souhaitent, venez les 
rejoindre aux entraînements, la porte vous est 
grande ouverte.

EQUIPES MASCULINES :
La synthèse de cette saison 2022/2023 est sur le 
plan sportif une très belle saison pour nos deux 
équipes : une montée ratée de quelques points 
en deuxième division pour l’équipe première et 
un bon rattrapage de la réserve après la trêve, 
malgré un début de saison assez difficile. Le 
bureau adresse un grand merci à nos coachs, 
Tony, Nelso, Hubert et Yannick et à nos arbitres 
de touche, Domi, Fab et Quentin. Pour la nou-
velle saison, deux jeunes recrues viennent ren-

CASV FOOTBALL
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forcer l’effectif dirigeant : Tony aura un bras 
droit supplémentaire avec la venue de Richard 
et Hub laisse sa place à Jean François.
Vous pouvez bien entendu venir vous essayer 
au foot lors des entraînements proposés tous 
les mardis et jeudis à 19h30.

Nouvelles recrues pour la saison prochaine :
LORIS et MAXENCE (EFVV) – DAVID, TIAGO 
et ANTOINE (ASSJ) – DAVID et GERALD 
(ASPTT)
Les joueurs, dirigeants et supporters du CASV 
leur souhaitent la bienvenue.

EQUIPE DE WALKING FOOT :
L’équipe a participé à la fête du football à 
Limoges au mois de juin et a remporté son 
match contre le Limoges Foot par 4 buts à 1. La 
reprise des entraînements est prévue au mois 
de septembre.
Un déplacement est prévu à l’Ile d’Oléron le 
week-end du 30 septembre et 1er octobre pour 
affronter l’équipe de Saint-Georges d’Oléron : 
un bon week-end en perspective.
Le conseil municipal a validé le fait de lancer le 
projet d’aménagement d’un terrain synthétique 
de foot à 5 qui devrait voir le jour en 2024 ; ce 
stade sera utilisable par les équipes du CASV 
dont celles du walking foot, des joueurs du 
Val de Vienne et de tout amateur de sport. Il 
sera situé sur une partie de l’emplacement de 
l’ancien terrain de tennis à Beaumont.
Pour finaliser son financement, il est fait appel 
à la générosité des entreprises et des particu-
liers. Pour tout renseignement, vous pouvez 
appeler au 06 07 01 41 97 ou au 06 16 29 18 49.

PROCHAIN RENDEZ-VOUS :
Le CASV Football vous convie au tradition-
nel repas CHOUCROUTE qui se déroulera le 
SAMEDI 25 NOVEMBRE à la salle des fêtes 
de la Bernardie. Venez nombreux passer un 
moment festif !

L’association travaille sur la continuité des 
actions à vous proposer pour cette fin d’année.
D’ores et déjà vous pouvez noter les dates sui-
vantes :
- Dimanche 8 octobre, animation crêpes et jeux 
pour les petits et les grands
- le 31 octobre nous vous attendrons déguisés 
pour le défilé d’Halloween, frayeurs et sur-
prises garanties, aurez-vous le courage de rele-
ver les défis ?
Nous sommes également en recherche de béné-
voles et de volontaires pour nous aider lors des 
manifestations que nous organisons et prêts 
à se lancer dans de nouvelles aventures. Vous 
pouvez nous contacter à l’adresse mail sui-
vante : afr.stvic@gmail.com
N’oubliez pas de nous suivre sur les réseaux, 
des infos prochainement concernant les anima-
tions.
En attendant l’ensemble du conseil d’Adminis-
tration  vous souhaite une bonne rentrée 2023.

FAMILLES RURALES
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INFOS MAIRIE
HEURES D’OUVERTURE DE LA MAIRIE
Du lundi au vendredi : 8H30-12H00 et 13H30-17H30
Fermé au public le jeudi après-midi
Le samedi : 9H00-12H00
Tél. : 05.55.03.81.27 / Fax : 05.55.03.84.62
Email : mairie.stvicturnien@wanadoo.fr
Site internet : www.saint-victurnien.fr

PERMANENCE CONCILIATEUR DE JUSTICE
M. ROUGIER Clarisse reçoit, sur RDV, en mairie,
Le 4ème vendredi de chaque mois de 9H00 à 11H30.
Tél. : 06.25.69.37.53

PERMANENCE ASSISTANTE SOCIALE
Elle reçoit le 4ème mardi de chaque mois à la mairie de 
9  h  30 à 11  h sur rendez-vous.
Et sur Saint-Junien à la MDD, 2 rue Alfred de Musset 
sur rendez vous au 05.55.43.06.06 les mardis et jeudis 
de 9  h à 12  h.

RECENSEMENT MILITAIRE
Les  jeunes garçons  et  les  jeunes  filles  atteignant  leur 
seizième année  sont  priés  de  s’inscrire  en mairie,  sur 
les listes de recensement militaire, dans le mois de leur 
anniversaire, munis du livret de famille des parents. 
Nous  vous  rappelons que  l’attestation qui  est  délivrée 
à cette occasion est indispensable pour les inscriptions 
aux concours, examens, permis de conduire.

RPE (RELAI PETITE ENFANCE)
Permanences et infos (Bureau Mairie St Victurnien)
- Le mardi de 9H15 à 12H00 :
Accueil téléphonique et accueil du public SANS RENDEZ-VOUS
- Le mardi et le jeudi de 13H30 à 16H30 :
Accueil téléphonique et accueil du public SUR RENDEZ-VOUS
Animations : Le jeudi matin de 9H15 à 11H15 / Salle Vienne
Contact :
Tél. : 06.32.08.43.01 Mail : ram.stvicturnien@orange.fr

LISTE ELECTORALE
Les personnes nouvel lement domici l iées sur 
la commune peuvent se faire inscrire sur les listes 
électorales jusqu’à 1 mois avant la date des élections.

COLLECTE DES ORDURES MÉNAGÈRES ET 
DES ENCOMBRANTS
Ordures ménagères : Bourg et Rive droite, le mercredi 
matin. Rive gauche, le vendredi matin.
Encombrants : le bourg et les villages sont collectés 
le troisième mardi de chaque mois. Il est obligatoire de 
s’inscrire au préalable, en mairie ou au 05.55.71.78.78.

Tri sélectif des ordures ménagères 
Quatre éco-points sont en service :
- Sur le champ de foire (route de St Brice)
- Route de Saint Martin de Jussac (station d’épuration)
- La Chapelle Blanche
- Route de la Chapelle Blanche (après le cimetière) 

Tri sélectif : Verre (bouteilles, bocaux…) Papier 
(journaux,  magazines,  prospectus…)  Emballages 
Ménagers,  plastique  –  bouteilles,  carton  d’emballage 
– lait, lessive, métal – boîtes de conserves, boissons…

Ouvertures de la déchetterie de Saint-Junien
Lundi à samedi : 9 h-12 h / 14 h-17 h 30

ETAT CIVIL

NAISSANCES
09/05/2023  Ambre LAFONT BARDET
20/05/2023  Mylo DUFOURNAUD
25/05/2023  Laëlle SOUCHET
31/05/2023  Maël LEBLANC

MARIAGE
22 avril 2023 Thibaud GARANGAR et Marion PICOT
20 mai 2023 Laurent JABELY et Catherine CARPE
24 juin 2023 Eric PIERDON et Céline POIGNARD
01 juillet 2023 Jonathan FRUGIER et Marion LATHIERE
22 juillet 2023 Frédéric TALABOT et Anne-Sophie ROINET
29 juillet 2023 Nicolas BARATEAU et Alexandra DE ALMEIDA
26 août 2023 Hubert LABARCHE et Marie-Laure PICCOLO

DÉCÈS
10 avril 2023 Michel LECELLIER
 78 ans
 1 rue Bourdon

17 avril 2023 Jean BICHAUD
 90 ans
 37 Route d’Aixe

25 mai 2023 Odette MERIGAUD veuve COUSSY Pierre
 90 ans
 22 Le Vignaud

26 juin 2023 Liliane CHABANNE épouse EURIEULT Jean-Claude
 74 ans
 35 Route de Saint-Brice

ETAT-CIVIL
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Le taux d’inflation sur un an était de 
4,3% en juillet dernier alors que le taux 
d’inflation s’établissait à 6,1% en juillet 2022.
Ainsi nous pourrions espérer que la vie des 
ménages soit moins affectée ; que l’avenir 
angoissant prédit pour la rentrée de l’année 
dernière ne soit plus une actualité faite de 
menaces quant aux couts de l’énergie, des 
produits courants et du spectre annoncé 
des pénuries. A croire que nous avons vécu 
dans l’abondance durant des décennies et 
que l’on a mérité aujourd’hui que l’on nous 
explique comment considérer notre avenir 
en étant résiliant. Moins de dépenses, moins 
de consommation, moins de prédation sur 
le foncier, moins d’empreinte de l’homme 
sur la nature et pourtant la modernité est 
toujours d’actualité, mais avec un réel de 
plus en plus dur .
Notre  commune pourrait se satisfaire 
d’indicateurs positifs, l’ouverture d’une 
micro créche, un effectif scolaire constant, 
le pari gagné de la reprise de l’activité 
périscolaire par la collectivité, la surprise 
de la fermeture de la boulangerie en juin 
gommée par l’arrivée en octobre d’un 
couple de jeune boulanger et patissier 
dans notre commune, ouverture de deux 
vitrines : une dirigée vers l’aide à la 
personne, l’autre vers la commercialisation 
de produit de nettoyage et d’hygiéne, une 
zone artisanale remplie  et pourtant les 
équilibres sont instables. 
Pourtant, à la vue des satisfactions égrénées 
ci-dessus, nous pouvons quand même 
aborder, pour notre commune cette période 
nouvelle avec un certain optimisme.  
Continuons à croire en nos institutions qui 
doivent être pourvoyeuses de droits et de 
valeurs.

Jean Duchambon
Maire de Saint Victurnien 

L’élection du nouveau conseil municipal des 
jeunes a eu lieu le samedi 3 juin 2023, de 9H à 
12H, salle Vienne.
Le bureau de vote était tenu par les jeunes 
conseillers sortants.
Le vote, pour élire les nouveaux candidats, 
s’est déroulé « comme chez les grands ! » : prise 
d’une enveloppe et des bulletins, passage dans 
l’isoloir, présentation de sa carte d’électeur, 
tampon, mise de l’enveloppe dans l’urne et 
émargement.
Le dépouillement a été fait par les anciens élus 
et sous la surveillance des élus municipaux 
en charge du CMJ : Marie-
Cécile Simonneau, Cécile 
Henry  e t  J ean-Miche l 
Lacère.
C’est le doyen des conseil-
lers sortants qui a proclamé 
les résultats. Sont élus :
• Lylou BOUYER
• Manon DENIS 
• A n a ï s  C H I L L O U  - 
CHARLET
• Noé AUTEF - CHARZAT
• Léa-Rose SORATROI
• Jade BOUZONIE
• Timéo DIONNET
• Abel SARRE 
• Nolan DESSEAUX
• Léna BOURDEAU
• Clémence SIMONNEAU 

• Rachel PIERDON
• Ismaëla LOUM
• Théo DURAND
Ils ont tous reçu une écharpe tricolore qui sera 
portée lors des prochaines manifestations.
Tous nos jeunes élus ont reçu les félicitations du 
maire et ont été chaleureusement applaudis par 
le public venu nombreux pour l’occasion.
Un pot convivial a clôturé cette sympathique 
manifestation.

NOUVEAU CONSEIL MUNICIPAL DES JEUNES

INFOS DIVERSES
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